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拉单列表、建立台账，是加强过

程管控、确保落实成效的一种工作方

法，为各级普遍使用。但在一些单

位，各种问题清单开列了不少，问题

琳琅满目、无所不包，看起来一目了

然、条目清晰，可解决问题却没有了

下文，挂账而不销账，直至把新问题

拖成了老问题，把老问题拖成了老大

难，把老大难拖成了沉疴痼疾，转而

摇身一变，又出现在下一个问题清单

上，在原地不停地打转转。

问题清单之“清”，在于问题“清

楚”，更在问题“清除”。千万不能把问

题清单当成华而不实的“工作名目”、出

名挂号的“政绩屏显”，张嘴必称清单、

遇事必列清单、检查必要清单、迎检必

备清单，从材料到材料、从纸面到纸面，

最终沦为形式主义、官僚主义的新花

样。

文/姜虎饶、吕伟文 图/徐明章、

马路通

问题清单“清”几许

看到公示栏上预备党员的名单里
没有我的名字，诧异之余，更多的是失
落和不服气。明明连里有新套改士官
的入党名额，咋还不让我入党？

要说这次的入党形势，我感觉不
是板上钉钉，也有十拿九稳，怎么会
“凉凉”了呢？之前不少人帮我分析
过：有骨干经历，同批新套改士官里，
只有我担任过副班长；有班长畅步升
的推荐，民主评议得票最高，全连官兵
大都认为我这次入党“顺理成章”……
“你可能委屈，也可能不服，但从这

段时间对你的考察来看，你确实没有达
到成为一名合格党员的标准。”那天，从
指导员办公室回来后，畅班长突然给我
浇了一头“冷水”。
“党员的标准，标准，标准……”我

心里反复默念着，大脑开始回放近几个
月发生的点点滴滴。
“武艺练不精，咋是合格兵？”一个

月前，指导员张大伟在全连面前批评了
我体能考核各项成绩下滑，训练放松要
求的问题，并在私下里提醒过我：思想
上可不能懈怠。

确实，那时我刚套改了士官，感觉
自己要有点“老兵”的样子，心态就
“飘”了。“当副班长没有功劳也有苦
劳，论资排辈，这次入党也该轮到我
了。”听到班长复述我前段时间说过的
话，我才发现自己的思想觉悟距离党
员标准还差很多。

对比连队老党员，四级军士长朱发
起转岗后重新当“小学生”，俯下身子钻
研新装备，我却在装备保养时站在一旁
指手划脚，让新兵钻车底涂黄油，早就
把发挥先锋模范作用抛在了脑后。

兵龄多一年，心眼也变小了。专业
训练时只想着自己拿第一，把装备操作
时总结的“秘籍”深藏起来，生怕别人学
去了超过我，互帮互助的团结精神也不

足了。
这些表现，越反思，我心里越惭

愧。“班长，我辜负了你的培养，我确实
还达不到党员标准。”面对班长真诚的
目光，我羞愧不已。
“你不要失望，调整好心态，把思想

扭正过来，我还要做你的入党介绍人。”
随后，班长带我敲开了指导员的门。
“经过党支部决议，这一次没有

吸收你为预备党员。因为一名党员
就是连队的一面旗帜，我们遵循的原
则是，成熟一个发展一个，绝不能论
资排辈，更不能把入党名额当作奖励
筹码……”指导员认真向我作了说
明，同时鼓励我积极努力，争取早日
入党。那一刻，我完全明白了，也发
自内心感谢班长和指导员的良苦用
心。
“我将坚持用党员标准严格要求自

己，争取早日成为一名共产党员……”
当晚，坐在学习室里，我在日记本上写
下了这段文字。

（李楠玉、江雨春整理）

“有名额，咋还不让我入党”
■第81集团军某旅防化连下士 惠 贞

“没想到营区改变这么大，没想到
官兵干事创业的劲头这么足……”10
月上旬，上级工作组来到武警上海总
队执勤三支队六中队考核时不由连声
赞叹。据支队领导介绍，调整改革
后，仅用一年时间，这个中队埋头苦
干改变落后面貌，营区建设焕然一新。
“一年前这里还是一片无人问津的

泥泞地呢。”回忆起中队刚刚进驻的情
形，指导员孔令波有说不完的话：营区
门口废品回收站的垃圾堆积如山，几乎
挡住了营院大门，院子里长满了一人多
高的荒草，营房后的一片泥泞地更是让
人无处下脚……

是等待上级帮扶，还是主动作为？“调
整改革之际，各项工作千头万绪，一级必
须有一级的担当作为，中队应立足自身实
际下大力搞好营区环境整治，让官兵们安
心地在这里生活和训练。”面对艰苦的环
境，官兵们毫无怨言、干劲十足：铲草、修

路、刷漆……他们从一点一滴做起，不到
一个月的时间，整个营区就变了样。不仅
如此，他们还动手打造了一条文化走廊，
路上、墙上处处可见党史军史里的革命故
事，官兵们随时能感受红色文化的气息、
接受红色传统的洗礼。

基础设施改造升级，官兵爱队兴队
的氛围愈发浓厚。中队长孙奎利告诉
笔者：“营区环境的改善只是一个方面，
我们还要进一步营造暖心留人的好环
境，把中队建设得更好，让官兵们干在
其中、乐在其中。”

两个“没想到”，说出新变化
■高 宇 陈乾根

“连长，是否需要利用新型火箭
破障车远程破障？”“要不要呼叫营里
的炮兵分队进行增援？”……9 月下
旬，第 76 集团军某旅组织合成营实
兵战术演练，官兵们在该选择何种方
式开辟通路通过“敌”前沿障碍区时
犯了难，都在等待工兵连连长谭月龙
的决定。

“‘敌’前沿大多是铁丝网、桩
砦一类的普通障碍物，使用新型火箭
破障车未免‘大材小用’；新装备列装
不久，若是操作过程中出现故障，反
倒贻误战机；更何况，支援分队指挥
起来，也不够得心应手……”心里稍

一权衡，谭月龙下达指令：“实施人工
破障。”工兵破障分队随即拎起装药、
扛着爆破筒，奋不顾身抵近“敌”前沿
阵地。
“障碍破除成功，现已开辟出三条

通路！”听到电台里传来的报告，谭月
龙喜不自禁：人工破障是连队的“拿手
戏”，看来，关键时刻还得出绝招。

然而，在随后召开的复盘检讨会
上，本以为顺利完成任务能得到表扬的
谭月龙却第一个挨了批。“前沿障碍破
除了，人员伤亡多少？时间延误多久？
明明加强了炮兵分队、装甲分队供你们
呼叫增援，也可利用新型火箭破障车远
程破障，为何还沿用人工破障的老办
法？”营长腾辉的一连串质问让谭月龙
脸上火辣辣的。
“合成演练不是兵种聚会，更不

等于分类打靶。在新的作战模式下，
若是分队指挥员的作战思维还停留在
过去，抱着老战法舍不得丢弃，必然
要吃败仗！”以此次演练为契机，该
旅及时组织官兵剖析反思演练中与战
场脱节、和实战不符的做法，摒弃了
一批过时的战训法。与此同时，他们
还在演练中设置多种危局、险局，锤
炼官兵战术素养，提高指挥员合成指
挥能力。

日前，在旅队组织的综合破障行
动演练中，面对空中打击、远程炮火
拦阻等多种“敌情”，工兵破障分队熟
练操作各类新型破障装备进行作业，
并及时呼叫上级力量增援，先后破除
防坦克壕、防步坦混合雷场等多道障
碍，在快速开辟通路的同时大大降低
了人员伤亡。

成功破障反挨批，不冤枉
■本报特约记者 张石水 通讯员 李 鑫

“要没两把刷子真不行。”前不久，旅
里组织优秀“四会”政治教员评比，自认
为肚子里有货的我，一轮比试下来，也是
慨叹连连。

过去，优秀“四会”政治教员评选都
是“毕其功于一役”：围绕固定主题，集中
组织授课，评委现场打分，能不能评上优
秀“四会”政治教员全看上课的“一哆
嗦”。
“我们要破除‘一课定乾坤’的弊

端。”今年评比前，旅领导就旗帜鲜明地
定了调，评比规则也作了修改，集中授课

只占评分的 40%，临机授课、基础理论知
识测试、日常教育落实和现代化教学手
段运用等均成了评比项目。

新的规则让我感到压力陡增，和其
他连队的指导员交流，大伙儿都觉得以
往请“外援”帮助打造“精品课”的比赛经
验不灵了。时间仓促，能做的准备工作
实在有限，我也只好随机应变。
“请针对少数官兵沉迷于观看低

俗网络直播的问题，开展一次随机教
育。”走上赛场，在临机授课环节，
从题库中随机抽到这一题目，我的心
里不由“咯噔”一下：这堂课以前没
准备过。压下心头的不安，简单思考
准备后，我开始即兴发挥。授课结
束，我明显感到教育的针对性、说服

力都不太强。
一波未平，一波又起。在现代化教

学手段运用的考评环节，我又因为上课
形式太陈旧被请来评分的战士们吐槽。
“思想调查不深入”“基本理论掌握不够”
“现代化教学手段运用不熟练”……看到
扣分明细上的一个个问题，我感到脸上
发烫。

尽管集中授课拿了高分，可最后的
总评成绩并不理想，最终我只拿了三等
奖，没能评上优秀“四会”政治教员。经
过这次评比，我深受启发：教育引导官兵
远比授课复杂，能不能廓清思想迷雾、敲
准思想鼓点、抨击歪理邪说，考验的是带
兵人的综合素质，可别指望一堂课就能
“毕其功于一役”。

“四会”比武未评优，教训深
■南部战区空军某旅机务大队二中队指导员 周澄宇

值班员：武警青海总队海东支队执

勤二大队排长 王 铠

讲评时间：10月8日

最近，我发现体能训练时，越来越多的
战友喜欢戴着无线耳机听音乐，他们认为这
样既能够消除枯燥，又显得时尚酷帅。在

此，我要告诉大家，这么做是弊大于利的。
一些同志可能不以为然，认为是我

不懂潮流。实际上，跑步时听音乐会受
到音乐节奏的影响，尤其是音乐节奏急
剧变化时极易改变我们的运动节奏，搞
不好还会出现呼吸急促、崴脚等情况，甚
至造成训练伤。

同志们，体能训练是为了强健体魄、
提升战斗力，不能一味地赶潮流、耍酷
帅，希望大家能够端正认识。同时，在确
保效果的前提下，中队也将持续改进训
练方式方法，活跃氛围，提升大家的参训
积极性。我们一起努力！

（龚泽玺、戴德辉整理）

体能训练听音乐，不提倡

10月8日，刚结束阅兵任务归队的第80集团军某旅下士李耀文来到新兵连，

为新战友讲述阅兵故事、分享受阅荣光。为了以最好的姿态接受检阅，李耀文每

天托举步枪8小时、正步行进上万次……回顾参加阅兵训练、接受检阅的经历，他

感触颇深：“听到人民群众高喊祖国万岁，我感到无比自豪，再苦再累也值！阅兵

任务虽然结束，但军人的使命永远没有结束！”新战友兴奋地聚拢在他身旁，崇敬

的眼神里写满了“班长，你真帅！” 赵 威、张川川摄影报道

班长，你真帅！

潜 望 镜

新闻前哨

带兵人手记

值班员讲评


